

INSTITUTO UNIVERSITARIO DE OPINION PUBLICA
I U D O P

Serie Informes: No. 14

CONDICIONES BASICAS DE VIDA DEL CAMPESINO SALVADOREÑO

Una encuesta de opinión pública

*

Universidad Centroamericana José Simeón Cañas
San Salvador, El Salvador, C. A.
17 de mayo de 1988

1. ENCUESTA Y POBLACION ENCUESTADA.

Entre el 13 y el 21 de febrero de 1988, el IUDOP realizó una encuesta con el objeto de conocer las condiciones básicas de vida de los campesinos salvadoreños, así como también para conocer sus opiniones respecto a la situación general de sus respectivas familias, a los principales problemas del país y sus opciones políticas.

El cuestionario elaborado para realizar esta investigación consta de once preguntas censales (sexo, edad, religión, escolaridad, estado civil, ocupación, ingresos personales, número de hijos, cuántos de éstos trabajan y la ayuda económica que dan a la familia, y si el encuestado tiene algún familiar en el extranjero o no); cuatro para conocer las condiciones básicas de vida (tipo de vivienda, servicio de agua, tipo de servicio sanitario y tipo de alumbrado con que cuenta la familia); seis sobre la situación general de la familia, dos de ellas de carácter abierto; tres sobre los principales problemas del país, dos de éstas de estructura abierta; y, finalmente, cuatro orientadas a examinar las opciones políticas de los campesinos salvadoreños.

La encuesta se aplicó a un total de 653 personas del área rural de ocho departamentos de la república, seleccionadas mediante un muestreo aleatorio estratificado, con una probabilidad de error del ± 0.04 para esos departamentos. La encuesta se realizó en un total de 51 poblados, mediante acercamiento a las viviendas seleccionadas, y según cuotas de hombres y mujeres, así como de grupos de edad.

Del Cuadro 1 al Cuadro 6 se presentan algunos datos censales de la población encuestada. Como es normal, se observan algunas pequeñas diferencias en los números totales de los cuadros del presente informe, debidas a datos faltantes. El Cuadro 1 presenta la distribución de la población por Departamento y sexo.

Cuadro 1
Población encuestada por sexo y Departamento

SEXO DEL ENCUESTADO	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	ANUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABARAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Masculino	18	58	20	22	14	39	69	60	300	46.0
Femenino	25	70	36	20	12	30	78	81	352	54.0
Todos	43	128	56	42	26	69	147	141	652	100.0

La edad promedio es de 39 años, con una desviación típica de 15.3. 36.6 % de los salvadoreños entrevistados dicen ser católicos practicantes, 23.8 % se declaran católicos no practicantes, 13.7 % evangélicos y 24.6 % señalan no tener religión alguna. Como puede verse en el Cuadro 2, parece haber algunas diferencias en la religión que las personas profesan según la edad: mientras los adolescentes y adultos jóvenes tienden a señalar con mayor frecuencia que son católicos no practicantes o que no tienen religión alguna, los adultos indican ser católicos practicantes.

Cuadro 2
Población encuestada según religión y edad (En porcentajes)

CONFESION RELIGIOSA	EDAD DE LOS ENCUESTADOS (EN AÑOS)						Todos	
	15 - 17	18 - 24	25 - 30	31 - 40	41 - 50	51 - 80	N	Z
Ninguna	27.8	41.6	38.9	24.1	15.8	9.3	160	24.6
Católico practicante	16.7	29.6	32.6	36.5	42.1	42.8	238	36.6
Católico no practicante	44.4	18.4	18.9	23.4	28.1	26.1	155	23.8
Evangélico	11.1	10.4	5.3	15.3	14.0	19.9	89	13.7
Otras religiones	0.0	0.0	4.2	0.7	0.0	1.9	8	1.2
Todos	N	18	125	95	137	114	161	650
	Z	2.8	19.2	14.6	21.1	17.5	24.8	100.0

En promedio, los encuestados tienen una escolaridad de 2.2 años completados, con una desviación típica de 2.9 años. Promedio que está muy por debajo del obtenido cuando la población encuestada pertenece a las zonas urbanas del país, el cual tiende a ubicarse en la finalización del plan básico. En el Cuadro 3 se presenta a la población entrevistada, diferenciada por Departamento y nivel escolar. Es importante señalar que aproximadamente dos de cada cuatro campesinos entrevistados (el 48.8 %) son analfabetos totales (proporción que se incrementa en algunos departamentos como Cabañas y Ahuachapán) y un tercero es analfabeto funcional.

Cuadro 3
Población encuestada por escolaridad y Departamento (En porcentajes)

NIVEL ESCOLAR	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN NIG	N	%
Analfabeto	65.0	54.8	33.9	31.0	72.0	49.3	51.7	42.6	314	48.8
1° - 3er grado	12.5	27.0	35.7	33.3	4.0	23.9	25.2	31.2	171	26.6
4° - 6° grado	17.5	11.1	23.2	23.8	12.8	20.9	14.3	18.4	108	16.8
Plan básico	5.0	5.6	5.4	7.1	4.0	3.0	4.8	7.1	35	5.4
Bachillerato	0.0	1.6	1.8	4.8	8.0	3.0	4.1	0.7	16	2.5

Al preguntar por el estado civil, 12.1 % de los encuestados indicaron ser solteros, 29.1 % casados, 40.3 % acompañados, 12.6 % separados y 5.9 % viudos. El Cuadro 4 presenta la población encuestada diferenciada según sexo y estado civil. El número de hijos promedio es de 3.6, con una desviación típica de 2.8.

Cuadro 4
Población encuestada según sexo y estado civil (En porcentajes)

ESTADO CIVIL	S E X O		Todos	
	Masculino	Femenino	N	%
Soltero	16.2	8.6	78	12.1
Casado	31.8	26.9	188	29.1
Acompañado	36.8	43.3	260	40.3
Separado	11.8	13.2	81	12.6
Viudo	3.4	8.0	38	5.9

En el Cuadro 5 se presenta la ocupación principal de las personas entrevistadas según sexo. Como puede verse, los roles ocupacionales están muy relacionados con el sexo de una persona: las mujeres se dedican, fundamentalmente, a tareas domésticas y, en algunos casos, a alguna forma de autoempleo, mientras que los hombres se dedican, sobre todo, a trabajar la tierra o bien a trabajar como obreros. Cabe hacer la aclaración de que, si bien sólo el 4.7 % de los hombres encuestados dice ser desempleado, la mayoría de los que se dedican a trabajar la tierra carecen de empleo la mayor parte del año.

Cuadro 5
Población encuestada según ocupación y sexo (En porcentajes)

OCUPACION PRINCIPAL	S E X O		Todos	
	Masculino	Femenino	N	%
Oficios domésticos	2.0	76.4	272	42.2
Agricultor	68.2	8.9	233	36.2
Autoempleo	10.2	8.6	66	10.2
Obrero	7.8	0.6	25	3.9
Estudiante	1.7	1.7	11	1.7
Otros oficios	3.4	2.0	17	2.6
Desempleado	4.7	1.7	20	3.1

En el Cuadro 6 se presentan las respuestas a la pregunta: "¿Tiene algún familiar en el extranjero?" Se encontró que el 40.9 % de la población entrevistada dijo tener familia en el extranjero, principalmente en los Estados Unidos. Es importante observar que los habitantes de los Departamentos más conflictivos, en conjunto, indican con menor frecuencia tener familiares en el extranjero debido, probablemente, al temor de que uno pueda denunciar a su gente.

Cuadro 6
Población encuestada con familiares en el extranjero por Departamento (En porcentajes)

FAMILIARES EXTRANJERO	DEPARTAMENTO								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Si	61.0	46.3	40.7	48.7	43.5	20.6	38.2	39.7	254	40.9
No	39.0	53.7	59.3	51.3	56.5	79.4	61.8	60.3	367	59.1

Finalmente, con el objeto de examinar las opciones políticas de los campesinos salvadoreños, se hicieron dos preguntas. Una de ellas buscaba una opción espontánea: "¿Cuál le parece que es el partido político que mejor representa los intereses de personas como usted?" (ver Cuadro 7). La segunda pretendía que las personas hicieran una elección forzosa: "Si tuviera que elegir necesariamente entre ARENA, el PDC y el PCN para gobernar el país, ¿a cuál preferiría?" (ver Cuadro 8). Como puede observarse, la respuesta más frecuente que dan los entrevistados es que ningún partido político representa sus intereses personales: aproximadamente uno de cada dos campesinos (el 53.0 %) dan este tipo de respuestas en la elección espontánea y dos de cada cinco (el 39.3 %) en la elección forzosa. "No hay quien se preocupe por nosotros"; "de qué sirve, si todos son iguales, el pobre siempre sufre", eran expresiones frecuentes de los encuestados. El resto indica partidos diversos y, aunque como era predecible, la pregunta de elección forzosa aumenta significativamente el número de personas que se inclinan por alguno de los partidos indicados, el orden de preferencias políticas expresado en ambas preguntas se mantiene.

Cuadro 7
Opción política según departamento (En porcentajes)

OPCION POLITICA	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABARAS	SAN VIC	USULUT	SAN NIG	N	%
Ninguno	47.5	46.6	50.0	63.4	52.0	52.4	55.7	55.5	322	53.0
PDC	5.0	8.5	4.5	2.4	12.0	6.3	8.6	15.3	55	9.0
ARENA	5.0	6.8	2.3	4.9	4.0	4.8	7.9	5.8	36	5.9
PCN	5.0	1.7	4.5	0.0	0.0	3.2	4.3	2.9	18	3.0
Voto es secreto	0.0	0.8	4.5	2.4	0.0	1.6	0.0	5.1	12	2.0
Cualquiera	2.5	4.2	2.3	4.9	4.0	3.2	2.1	0.7	16	2.6
No sabe	35.0	31.4	31.8	22.0	28.0	28.6	21.4	14.6	149	24.5

Cuadro 8
Partido de elección forzosa según departamento (En porcentajes)

PARTIDO ELECCION FORZOSA	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABARAS	SAN VIC	USULUT	SAN NIG	N	%
Ninguno	34.1	35.8	28.3	45.2	32.0	40.6	44.4	41.7	250	39.3
PDC	14.6	4.9	11.3	0.0	20.0	10.1	16.0	20.1	81	12.7
ARENA	14.6	12.2	9.4	9.5	8.0	8.7	14.6	5.8	67	10.5
PCN	2.4	4.9	7.5	2.4	16.0	4.3	4.9	5.8	34	5.3
Voto es secreto	7.3	22.0	15.1	26.2	16.0	14.5	12.5	10.8	96	15.1
Cualquiera	4.9	7.3	1.9	0.0	4.0	2.9	4.2	2.2	24	3.8
No sabe	22.0	13.0	26.4	16.7	4.0	18.8	3.5	13.7	84	13.2

2. LA FAMILIA CAMPESINA.

2.1. Situación general.

Al preguntar: "Si usted considera la situación general de su familia a comienzos del año pasado, y la compara con la situación de este año, ¿tiene la impresión de que las cosas han mejorado, que siguen igual o que han empeorado?", sólo el 8.2 % de la población entrevistada señala que las condiciones de su familia a principios de 1988 son mejores que las de 1987, frente al 55.3 % que opina lo contrario. Es decir, por cada salvadoreño que considera que sus condiciones familiares han mejorado, hay siete que señalan la miseria creciente en que se encuentran. En el Cuadro 9 aparecen las respuestas diferenciadas por Departamento.

Cuadro 9
Situación familiar actual respecto a la de 1987 por Departamento (En porcentajes)

SITUACION FAMILIAR	DEPARTAMENTO								Todos	
	AMUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN NIG	N	%
Ha mejorado	7.0	5.5	9.1	0.0	7.7	8.7	13.6	7.1	53	8.2
Sigue igual	39.5	37.8	40.0	42.9	38.5	37.7	28.6	38.6	237	36.5
Ha empeorado	53.5	56.7	50.9	57.1	53.8	53.6	57.8	54.3	359	55.3

Al diferenciar las respuestas según el nivel escolar de las personas entrevistadas, se encontró que las personas con menor o ningún nivel escolar tienden a dar opiniones más pesimistas sobre su situación familiar que las que provienen de personas con mayor escolaridad (ver Cuadro 10). No obstante, es conveniente tener cuidado a la hora de interpretar estos resultados, ya que el número de personas que han estudiado Plan básico o Bachillerato es muy pequeño.

Cuadro 10
Situación familiar actual respecto a la de 1987 según nivel escolar (En porcentajes)

SITUACION FAMILIAR	NIVEL ESCOLAR					Todos	
	Analfabeto	1° - 3°	4° - 6°	Plan básico	Bachillerato	N	%
Ha mejorado	7.7	8.8	7.4	5.7	25.0	53	8.3
Sigue igual	34.8	31.0	44.4	54.3	31.3	233	36.4
Ha empeorado	57.4	60.2	48.1	40.0	43.8	354	55.3

El Cuadro 11 presenta las respuestas porcentuales a la pregunta: "En su opinión, ¿cuáles son los dos problemas más graves o necesidades más urgentes que tiene su familia?" Téngase en cuenta que cada persona podía mencionar dos problemas y que los porcentajes finales están calculados sobre el número de personas que señala cada problema concreto, por lo que el porcentaje total se acerca en conjunto al 200 %.

Los problemas que más preocupan a las familias campesinas, muy relacionados entre sí, son: la falta de trabajo (42.0 %), la crisis económica (35.9 %) y la insatisfacción de las necesidades básicas, especialmente la de alimentación (26.6 %). Con frecuencia, los entrevistados hacían referencia a que "el trabajo no abunda" debido en buena medida a que "las cosechas no sirvieron por la sequía", y así "uno se endeuda más con el banco"; "las fichas que quedan no ajustan para los frijoles y las medicinas" y mucho menos "para poder darles el estudio a los hijos, que es lo único que uno de pobre puede dejarles para que se defiendan". Al relacionar las respuestas según variables no se pudieron determinar diferencias importantes.

Cuadro 11
Problemas familiares más importantes según nivel escolar (En porcentajes)

PROBLEMAS FAMILIARES	NIVEL ESCOLAR					Total	
	Analfabeto	1° - 3°	4° - 6°	Plan básico	Bachillerato	N	%
Falta de trabajo	44.8	44.0	37.3	31.3	7.1	257	42.0
Crisis económica	32.1	33.9	45.1	37.5	64.3	220	35.9
Alimentación	26.1	31.0	20.6	25.0	14.3	163	26.6
Salud	14.7	16.1	15.7	18.8	28.6	96	15.7
Miseria y pobreza	18.1	13.7	9.8	15.6	7.1	92	15.0
Vivienda	15.7	12.5	17.6	15.6	21.4	92	15.0
Crisis familiares	3.0	4.2	5.9	3.1	21.4	25	4.1
Guerra y violencia	3.0	6.0	1.0	9.4	7.1	24	3.9
Educación	2.7	4.8	4.9	0.0	0.0	21	3.4
Olvido Dios/moral	2.7	2.4	2.0	0.0	0.0	14	2.3
Otros	3.3	1.8	1.0	3.1	0.0	15	2.5
Ninguna	5.0	3.0	4.9	6.3	0.0	26	4.2

2.2. Condiciones básicas de vida.

Como puede observarse en el Cuadro 12, el 23.0 % de las viviendas visitadas es de construcción mixta; 35.5 % de bahareque; 22.5 % de adobe; 15.6 % son ranchos (construcciones hechas con bambú, paja y tejas) y 3.4 % son viviendas construidas con desechos (cartones, plásticos, láminas, paja, etc.). Cabe mencionar que, si bien las condiciones de vida de la familia campesina salvadoreña, en general, tienden a deteriorarse; las de la zona oriental del país son peores debido, entre otras razones, a que ha sido la zona más golpeada a lo largo de los ocho años de guerra y a la sequía sufrida en 1987, que vino a agravar la situación económica de los habitantes de dicha región.

Cuadro 12
Tipo de vivienda (materiales de construcción) por Departamento (En porcentajes)

TIPO DE VIVIENDA	DEPARTAMENTO								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	Z
Mixto	29.3	19.0	33.3	41.5	44.0	10.3	19.5	21.0	146	23.0
Bahareque	17.1	32.5	33.3	22.0	36.0	51.5	33.6	42.7	226	35.5
Adobe	4.9	22.2	24.1	31.7	20.0	25.0	29.4	16.7	143	22.5
Rancho	46.3	20.6	7.4	4.9	0.0	10.3	17.5	11.6	99	15.6
Desechos	2.4	5.6	1.8	0.0	0.0	2.9	0.0	8.0	22	3.4

Si bien se observan diferencias en el tipo de vivienda según el Departamento visitado, los resultados presentados en el Cuadro 12 pueden resultar engañosos al ser examinados en conjunto. De hecho, aun cuando el ingreso de los encuestados no presenta grandes diferencias, es una variable que permite establecer algunas diferencias en el tipo de viviendas: las personas con mayores ingresos son las que habitan en casas de tipo mixto, mientras que aquéllas que cuentan con menores ingresos, en su mayoría, habitan en casas de adobe, en ranchos o en construcciones de desechos (ver Cuadro 13).

Cuadro 13
Tipo de vivienda (materiales de construcción) según ingresos (En porcentajes)

TIPO DE VIVIENDA	INGRESOS EN COLONES POR MES					
	Ninguna	30-150	151-250	251-450	451 o más	
Mixto	20.7	11.4	19.2	21.6	40.8	
Bahareque	37.0	44.3	39.4	32.7	32.7	
Adobe	23.6	26.6	19.2	21.6	12.2	
Rancho	16.7	12.6	17.4	20.7	6.1	
Desechos	2.0	5.1	4.8	3.4	8.2	
Todos	N	203	79	104	116	49
	%	36.8	14.3	18.9	21.1	8.9

En el 63.6 % de las viviendas visitadas consumen agua proveniente de pozo; el 21.8 % consigue agua potable fuera de su casa, ya sea en pilas públicas o, como sucede en muchos casos, comprada; y, sólo 7.7 % cuenta con servicio de agua potable privado. El resto usa agua de ríos o cualquier otro nacimiento, o bien, agua lluvia almacenada en barriles o cisternas. El tipo de servicio de agua varía en los diferentes Departamentos, pero, en general, la situación más grave parece ser la de San Vicente, donde la mayoría de los encuestados tiene que comprar el agua, además de tener que pagar transporte para poder llevarla en barriles hasta el lugar de vivienda (ver Cuadro 14). Aunque pequeñas, pueden observarse algunas diferencias en el tipo de agua que se consume según los ingresos de los encuestados (ver Cuadro 15).

Cuadro 14
Servicio de agua por Departamento (En porcentajes)

SERVICIO DE AGUA	DEPARTAMENTO								Todos	
	AMUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Pozo	88.4	57.8	81.8	26.2	76.9	34.8	74.8	65.2	414	63.6
Potable fuera casa	4.7	35.2	1.8	23.8	15.4	42.0	17.7	17.7	142	21.8
Potable privada	7.0	1.6	16.4	35.7	3.8	2.9	2.0	10.6	50	7.7
Río, nacimiento	0.0	4.7	0.0	9.5	3.8	20.3	2.7	4.3	35	5.4
Otros	0.0	0.8	0.0	4.8	0.0	0.0	2.7	2.1	10	1.5

Cuadro 15
Servicio de agua según ingresos (En porcentajes)

SERVICIO DE AGUA	INGRESOS EN COLONES POR MES				
	Ninguno	30-150	151-250	251-450	451 o más
Pozo	69.9	64.6	54.3	63.3	70.0
Potable fuera casa	19.9	22.0	23.8	26.7	16.0
Potable privada	5.3	2.4	8.6	5.0	10.0
Río, nacimiento	4.4	7.3	10.5	4.2	2.0
Otros	0.5	3.7	2.9	0.8	2.0

Cuando se preguntó por el tipo de servicio sanitario con que cuenta la vivienda, se encontró que el 55.3 % de la población encuestada hace uso de letrinas; el 14.9 % de fosas sépticas privadas; el 3.7 % de fosas sépticas de uso común, y apenas un 1.4 % cuenta con inodoros (alcantarillados). Es importante subrayar que un considerable 24.7 % de encuestados, es decir, uno de cada cuatro, dijo no contar con ningún tipo de servicio sanitario. Al diferenciar los resultados por Departamento, se encontró que los habitantes de Santa Ana, Sonsonate y San Vicente parecen encontrarse en peores condiciones sanitarias (ver Cuadro 16).

Cuadro 16
Tipo de servicio sanitario por Departamento (En porcentajes)

SERVICIO SANITARIO	DEPARTAMENTO								Todos	
	AMUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Inodoro	2.4	0.0	3.6	4.8	0.0	0.0	1.4	1.4	9	1.4
Fosa privada	14.3	14.2	8.9	23.8	7.7	11.6	18.2	14.9	97	14.9
Fosa común	0.0	6.3	1.8	4.8	11.5	2.9	4.7	0.7	24	3.7
Letrina	61.9	37.0	41.1	52.4	73.1	50.7	58.1	72.3	360	55.3
No tiene	21.4	42.5	44.6	14.3	7.7	34.8	17.6	10.6	161	24.7

Los ingresos de los encuestados permiten establecer pequeñas diferencias en el tipo de servicio sanitario que tienen en sus viviendas: las personas con más ingresos dicen contar con inodoro o con fosas sépticas, mientras que aquéllas con menos ingresos recurren más a la construcción de letrinas (ver Cuadro 17).

Cuadro 17
Tipo de servicio sanitario según ingresos (En porcentajes)

SERVICIO SANITARIO	INGRESOS EN COLONES POR MES				
	Ninguno	30-150	151-250	251-450	451 o más
Inodoro	1.5	0.0	0.9	0.0	4.0
Fosa privada	13.6	16.0	14.2	14.2	22.0
Fosa común	1.9	2.5	5.7	5.8	8.0
Letrina	58.3	63.0	49.1	50.8	50.0
No tiene	24.8	18.5	30.2	29.2	16.0

Finalmente, se encontró que el 50.2 % de las viviendas visitadas cuenta con servicio de alumbrado eléctrico, mientras que en un 48.5 % de las casas hacen uso de candiles. El alto porcentaje de casas con alumbrado eléctrico que aparece en estos datos puede deberse, al menos en parte, a que se visitaron varias poblaciones cercanas a las principales carreteras del país, lugares donde se han implementado programas de electrificación. Como puede verse en el Cuadro 18, los Departamentos de la zona oriental de la república gozan menos del servicio mencionado debido, en parte, a la guerra y, más específicamente, a los sabotajes del FMLN a las redes del tendido eléctrico.

Cuadro 18
Tipo de alumbrado por Departamento (En porcentajes)

TIPO DE ALUMBRADO	DEPARTAMENTO								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	Z
Eléctrico	58.1	67.2	73.2	76.2	73.1	1.4	41.9	44.0	328	50.2
Candil (gas)	41.9	32.0	26.8	23.8	26.9	98.6	56.1	53.2	317	48.5
Otros	0.0	0.8	0.0	0.0	0.0	0.0	2.0	2.8	8	1.2

Al igual que con los servicios anteriores, las personas que cuentan con mayores ingresos personales son las que tienden a gozar del alumbrado eléctrico, mientras que las de pocos ingresos recurren más al uso del candil (ver Cuadro 19).

Cuadro 19
Tipo de alumbrado según ingresos (En porcentajes)

TIPO DE ALUMBRADO	INGRESOS EN COLONES POR MES				
	Ninguno	30-150	151-250	251-450	451 o más
Eléctrico	42.2	43.9	39.6	55.4	68.0
Candil (gas)	54.9	56.1	60.4	43.8	30.0
Otros	2.9	0.0	0.0	0.8	2.0

2.3. Enfermedades y asistencia médica.

El Cuadro 20 presenta las respuestas a la pregunta: "¿Cuáles son las enfermedades más frecuentes que padece su familia?" Tómese en cuenta que muchas de las personas entrevistadas señalaban dos tipos de enfermedades, y los porcentajes están calculados sobre el número de personas que mencionó cada tipo de enfermedad concreto, por lo que el porcentaje total suma más del 100 %. Como puede observarse, más de uno de cada dos salvadoreños (54.8 %) dijo que su familia padecía de enfermedades respiratorias tales como "gripes", "catarros" y "tos crónica". El 31.4 % dijo padecer de problemas gastro-intestinales, como la "pasadera" (diarrea), "lombrices" o estreñimiento; el 24.3 % hizo referencia a enfermedades infecto-contagiosas como el paludismo, el sarampión y la varicela; el 16.2 % dijo padecer de problemas nerviosos como "dolores de cabeza", "preocupación todo el tiempo" o "miedo de todo lo que pueda pasar" y un 18.9 % indicó enfermedades diversas como alergias o enfermedades crónicas.

Cuadro 20¹
Enfermedades más frecuentes en la familia según departamento (En porcentajes)

ENFERMEDADES MAS FRECUENTES	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Respiratorias	48.8	59.2	43.6	51.2	78.3	57.4	52.0	55.8	351	54.8
Gastro-intestinales	32.6	28.0	21.8	29.3	34.8	27.9	37.2	33.3	201	31.4
Infecto-contagiosas	30.2	23.2	41.8	19.5	4.3	25.0	25.0	20.3	156	24.3
Nerviosas	11.6	15.2	7.3	14.6	21.7	14.7	13.5	25.4	104	16.2
Piel (alergias)	2.3	3.2	9.2	4.9	8.7	4.4	6.8	5.8	35	5.5
Otras	27.9	10.4	14.5	24.4	21.7	13.2	18.2	1.4	86	13.4

1 Muchas de las personas entrevistadas señalaban dos tipos de enfermedades, y los porcentajes están calculados sobre el número de personas que mencionó cada tipo de enfermedad concreto, por lo que el porcentaje total suma más del 100 %.

Al relacionar el tipo de enfermedades más frecuente en las familias campesinas entrevistadas con las condiciones de vida de éstas, se encontró, como era de esperar, que las personas que habitan en ranchos o casas construidas con desechos (ver Cuadro 21), que consumen agua de río (ver Cuadro 22) y que recurren a la construcción de fosas sépticas de uso común y letrinas o que no cuentan con ningún tipo de servicio sanitario (ver Cuadro 23), parecen ser más propensas a padecer cualquier tipo de enfermedad, especialmente las respiratorias y las gastro-intestinales.

Cuadro 21
Enfermedades más frecuentes en la familia según tipo de vivienda (En porcentajes)

ENFERMEDADES MAS FRECUENTES	T I P O D E V I V I E N D A				
	Mixto	Bahareque	Adobe	Rancho	Desechos
Respiratorias	52.4	57.7	49.3	60.2	42.9
Gastro-intestinales	25.2	28.4	32.9	41.8	38.1
Infecto-contagiosas	26.6	22.5	32.9	19.4	4.8
Nerviosas	16.8	18.5	12.9	15.3	23.8
Piel (alergias)	3.5	7.7	6.4	2.0	9.5
Otras	16.1	15.3	10.7	8.2	19.0

Cuadro 22
Enfermedades más frecuentes en la familia según servicio de agua
(En porcentajes)

ENFERMEDADES MAS FRECUENTES	S E R V I C I O D E A G U A			
	Potable priv.	Potable púb.	Pozo	Río
Respiratorias	53.1	57.7	53.2	68.6
Gastro-intestinales	22.4	32.8	32.1	31.4
Infecto-contagiosas	28.6	24.1	23.5	28.6
Nerviosas	12.2	16.1	16.7	11.4
Piel (alergias)	2.0	5.8	6.4	0.0
Otras	22.4	12.4	13.2	8.6

Cuadro 23
Enfermedades más frecuentes en la familia según servicio sanitario (En porcentajes)

ENFERMEDADES MAS FRECUENTES	T I P O D E S E R V I C I O S A N I T A R I O				
	Inodoro	Fosa privada	Fosa común	Letrina	No tiene
Respiratorias	25.0	50.0	62.5	56.6	53.2
Gastro-intestinales	12.5	38.0	20.8	30.8	31.0
Infecto-contagiosas	25.0	18.5	8.3	25.8	27.2
Nerviosas	12.5	14.1	12.5	17.4	15.8
Piel (alergias)	12.5	5.4	8.3	5.3	5.1
Otras	50.0	16.3	25.0	12.0	11.4

Ante la pregunta: "Cuando alguien de su familia se enferma, ¿qué hacen?", de cada diez salvadoreños entrevistados, aproximadamente cuatro (el 37.6 %) dijeron que salían a comprar alguna medicina, "aspirinas" en la mayoría de los casos; tres (el 31.9 %) indicaron que van a visitar al médico que está "en la clínica del pueblo", y poco menos de dos (el 16.1 %) prefieren preparar alguna medicina casera. El resto prefiere otras alternativas que van desde "ir al hospital central" hasta "esperar a que se le pase el mal" -a veces por falta de dinero, a veces porque la religión que profesa la familia prohíbe la intervención médica. En el Cuadro 24 se presentan las respuestas porcentuales por Departamento.

Cuadro 24
Qué hacer cuando alguien se enferma por Departamento (En porcentajes)

QUE HACER CON UN ENFERMO	DEPARTAMENTO								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Comprar medicina	27.9	36.5	40.0	31.0	61.5	33.8	34.5	43.5	243	37.6
Ir al médico	32.6	36.5	32.7	35.7	19.2	33.8	27.0	32.6	206	31.9
Medicina casera	25.6	12.7	12.7	16.7	7.7	16.2	18.9	15.9	104	16.1
Ir al hospital	9.3	7.9	1.8	14.3	11.5	2.9	4.1	5.8	40	6.2
Esperar que pase	2.3	4.8	5.5	0.0	0.0	1.5	1.4	1.4	15	2.3
Otros	2.3	1.6	7.3	2.4	0.0	11.8	14.2	0.7	38	5.9

Más específicamente, se preguntó: "Y cuando tienen una emergencia (enfermedad grave), ¿qué hacen?", se encontró que tres de cada cuatro personas entrevistadas (el 74.8 %) hace uso de los hospitales públicos, especialmente aquéllos que habitan en Santa Ana, Usulután y San Miguel; y, aproximadamente dos de cada diez (el 17.5 %) recurre a las unidades de salud (ver Cuadro 25).

Cuadro 25
Qué hacer en caso de emergencia por Departamento (En porcentajes)

QUE HACER EN CASO EMERGENCIA	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	Z
Ir al hospital	67.4	78.7	67.9	57.1	56.0	69.6	83.8	78.1	484	74.8
Unidad de salud	23.3	11.8	12.5	33.3	20.0	26.1	12.8	18.2	113	17.5
Medicina casera	0.0	1.6	1.8	2.4	0.0	0.0	1.4	0.7	7	1.1
Otros	9.3	7.9	17.9	7.1	24.0	4.3	2.0	2.9	43	6.6

Quando se preguntó a las personas: "¿Podría mencionar cuál es el grupo político o institución que más le ayudó el año pasado para resolver los problemas de este lugar?", el 73.1 % de la población entrevistada, es decir, más de siete de cada diez personas, aseguró no haber recibido ayuda, porcentaje levemente reducido en los Departamentos de Cabañas y San Vicente. Quienes dijeron haber recibido alguna ayuda, hicieron mención de una gran gama de instituciones (ver Cuadro 26). Al parecer, las principales ayudas recibidas en el país durante estos últimos años no llegan o llegan en proporciones ínfimas al campesinado.

Cuadro 26
Institución que ayudó a la familia durante 1987 por Departamento (En porcentajes)

INSTITUCION AYUDO 1987	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	Z
Ninguna	81.4	75.0	96.2	73.2	57.7	55.4	68.8	75.6	459	73.1
CDNADES	0.0	0.8	0.0	4.9	7.7	32.3	17.0	5.9	58	9.2
Dependen. GOES	7.0	1.6	0.0	2.4	3.8	1.5	5.0	4.4	21	3.3
CARITAS	0.0	4.0	0.0	4.9	7.7	1.5	0.7	3.0	15	2.4
Fuerza Armada	4.7	3.2	1.9	0.0	0.0	3.1	0.7	0.0	10	1.6
Otras	7.0	15.3	1.9	14.6	23.1	6.2	7.8	11.1	65	10.4

3. SITUACION GENERAL DEL PAIS.

En el Cuadro 27 se presentan las respuestas porcentuales a la pregunta: "Si usted considera la situación general del país a comienzos del año pasado, y la compara con la situación de este año, ¿tiene la impresión de que las cosas han mejorado, siguen igual o han empeorado?" Como puede verse, apenas el 8.2 % de la población entrevistada considera que, en general, la situación del país mejoró a lo largo de 1987; el 27.2 % opina que dicha situación continúa mal, y el 64.2 % restante señala que en El Salvador las cosas han empeorado. No es de extrañar que los habitantes de los Departamentos de las zonas para-central y oriental del país tiendan a mostrarse más pesimistas al respecto.

Cuadro 27
Situación actual del país respecto a la de 1987 por Departamento (En porcentajes)

SITUACION DEL PAIS	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	ANUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Ha mejorado	7.5	6.4	5.5	2.6	0.0	11.9	11.3	9.2	51	8.2
Sigue igual	40.0	28.8	40.0	31.6	28.0	20.9	19.7	28.2	172	27.2
Ha empeorado	52.5	64.8	54.5	65.8	72.0	67.2	69.0	62.6	400	64.2

Estos resultados son muy significativos, sobre todo, al considerar que las diferentes variables no permiten establecer diferencias importantes. Con todo, cabe señalar que las personas con mayor escolaridad tienden a dar opiniones más negativas que aquellas con menor o ningún nivel escolar (ver Cuadro 28).

Cuadro 28
Situación actual del país respecto a la de 1987 según nivel escolar (En porcentajes)

SITUACION DEL PAIS	NIVEL ESCOLAR				
	Analfabeto	1° - 3°	4° - 6°	Plan básico	Bachillerato
Ha mejorado	6.7	10.6	9.6	8.6	0.0
Sigue igual	31.8	19.3	30.3	22.9	13.3
Ha empeorado	61.5	70.2	59.6	68.6	86.7

No hay ni siquiera grandes diferencias entre las opiniones sobre la situación actual del país comparada con la de 1987 que dan los simpatizantes de los diversos grupos políticos, aunque los seguidores de la Democracia Cristiana tienden a hacer una evaluación menos negativa sobre la situación de El Salvador que los simpatizantes de ARENA o que los que no creen en ningún partido político (ver Cuadro 29).

Cuadro 29
Situación actual del país respecto a la de 1987 según opción política (En porcentajes)

SITUACION DEL PAIS	OPCION POLITICA						
	Ninguna	ARENA	PDC	PCN	Voto secreto	Cualquiera	No sabe
Ha mejorado	5.8	8.3	16.4	16.7	0.0	20.0	5.0
Sigue igual	26.1	22.2	40.0	33.3	20.0	26.7	27.3
Ha empeorado	68.1	69.4	43.6	50.0	80.0	53.3	67.6

El Cuadro 30 presenta las respuestas porcentuales a la pregunta: "En su opinión, ¿cuáles son los dos problemas más graves del país actualmente?" Nótese que, como cada persona podía mencionar dos problemas y los porcentajes finales están calculados sobre el número de personas que señala cada problema concreto, el porcentaje total se acerca en conjunto al 200 %. Como puede verse, la mitad de los campesinos entrevistados -principalmente los que habitan en las zonas conflictivas- (el 50.2 %) experimenta el problema de la guerra como el más grave, lo que no es de extrañar al considerar que ha sido el sector más afectado a lo largo de los ocho años de conflicto armado. En segundo lugar aparece el problema de la crisis económica (42.9 %), muy relacionado al problema del desempleo y la falta de trabajo (39.0 %), que se ubica en el tercer lugar. El resto hace referencia a problemas relacionados con la insatisfacción de las necesidades básicas como la alimentación, la vivienda y la miseria, en general.

Cuadro 30¹
Problemas más graves del país según departamento (En porcentajes)

PROBLEMAS DEL PAIS	DEPARTAMENTO								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	%
Guerra y Violencia	33.3	45.0	36.7	39.5	60.9	48.3	51.2	65.9	288	50.2
Crisis económica	38.5	43.1	57.1	44.7	43.5	35.0	37.8	46.5	246	42.9
Falta de trabajo	53.8	39.4	36.7	36.8	47.8	38.3	41.7	31.8	224	39.0
Prob. de alimentación	10.3	11.9	12.2	10.5	4.3	16.7	6.3	10.9	60	10.5
Prob. de vivienda	10.3	9.2	10.2	10.5	0.0	6.7	7.1	7.0	45	7.8
Miseria y pobreza	5.1	7.3	10.2	15.8	0.0	6.7	8.7	6.2	44	7.7
Mala Admón. GOES	5.1	4.6	6.1	2.6	13.0	11.7	7.1	5.4	37	6.4
Guerrilla y comunismo	0.0	1.8	0.0	0.0	8.7	3.3	11.0	1.6	22	3.8
Otros	5.1	2.8	0.0	5.3	0.0	5.0	1.6	4.7	18	3.1

¹ Cada persona podía indicar dos problemas, por lo que el total de respuestas es aproximadamente el doble que el de sujetos. Los porcentajes están calculados sobre el número de personas encuestadas y expresan qué proporción señaló cada problema.

Estos datos coinciden con los obtenidos en las investigaciones realizadas por el IUDOP en el área urbana. Así, por ejemplo, en la encuesta realizada para examinar las opiniones de los salvadoreños respecto a 1987 (ver IUDOP, 1988), se hacía la misma pregunta: la crisis económica (64.7 %), la guerra y la violencia (39.9 %) y el desempleo y la falta de trabajo (38.0 %) fueron los tres problemas mencionados con mayor frecuencia.

Al comparar los resultados presentados en el Cuadro 30 con los del Cuadro 11, pueden observarse algunas diferencias: si bien la falta de trabajo y la crisis económica aparecen siempre en los primeros lugares, el problema de la guerra y la violencia ocupa un lugar muy secundario cuando se pregunta por los problemas familiares, mientras que los problemas relacionados con la satisfacción de las necesidades básicas -especialmente con la de la alimentación- adquieren especial importancia debido a las condiciones de vida de las personas entrevistadas.

Al diferenciar la opinión sobre cuáles son los problemas más graves del país según la opción política de los entrevistados se encontró que los simpatizantes de la Democracia Cristiana dan especial importancia al problema de la guerra y la violencia; los del PCN subrayan el problema del desempleo pues "en los tiempos de conciliación habían problemas, pero no había guerra y el trabajo no faltaba", y los de ARENA ven con mayor preocupación la mala administración gubernamental (ver Cuadro 31).

Cuadro 31
Problemas más graves del país según opción política (En porcentajes)

PROBLEMAS DEL PAIS	OPCION POLITICA						
	Ninguno	ARENA	PDC	PCN	Voto secreto	Cualquiera	No sabe
Guerra y violencia	52.8	50.0	66.0	50.0	27.3	27.3	45.5
Crisis económica	40.3	38.9	52.8	38.9	45.5	72.7	42.0
Falta de trabajo	44.1	27.8	20.8	55.6	36.4	0.0	34.8
Prob. de alimentación	11.4	0.0	3.8	0.0	18.2	18.2	14.3
Prob. de vivienda	6.9	11.1	1.9	5.6	9.1	27.3	9.8
Miseria y pobreza	7.2	13.9	9.4	0.0	18.2	9.1	5.4
Mala Admón. GOES	7.2	22.2	5.7	5.6	0.0	0.0	3.6
Guerrilla y comunismo	2.8	11.1	7.5	16.7	0.0	0.0	0.9
Otros	4.8	2.8	1.9	0.0	0.0	0.0	1.8

No obstante, al preguntar: "¿Cuál cree usted que es la causa principal de la guerra en nuestro país?", más de la mitad de la población encuestada (el 56.4 %) dijo no saber nada o no poder hablar sobre el particular, argumentando: "uno que no es leído no sabe nada de esas cosas, sólo sabe que pasan". De quienes dieron alguna respuesta, la mayoría (el 11.1 %) atribuyó el conflicto armado a la lucha por el poder; el 8.9 % aludió a la voluntad divina, y el 7.4 % a la "amenaza de los comunistas". El resto habló de la mala administración gubernamental, de la injusticia social y de la crisis económica, entre otras causas (ver Cuadro 32).

Cuadro 32
Causa del conflicto bélico según departamento (En porcentajes)

CAUSA CONFLICTO BELICO	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAÑAS	SAN VIC	USULUT	SAN NIG	N	Z
No sabe/No puede hablar	55.0	50.0	60.4	70.3	45.5	54.4	59.7	56.6	344	56.4
Lucha por el poder	2.5	17.5	15.1	10.8	13.6	11.8	6.0	11.0	68	11.1
Voluntad divina	7.5	7.5	13.2	5.4	18.2	10.3	7.5	8.8	54	8.9
Guerrilla y comunismo	12.5	6.7	5.7	0.0	4.5	7.5	9.0	8.1	45	7.4
Mala Admón. GOES	7.5	7.5	0.0	2.7	0.0	4.4	8.2	3.7	32	5.2
Injusticia social	7.5	5.0	1.9	2.7	0.0	4.4	3.7	9.6	32	5.2
Crisis económica	5.0	3.3	3.8	5.4	9.1	1.5	2.2	2.2	19	3.1
Otras razones	2.5	2.5	0.0	2.7	9.1	5.9	3.7	0.0	16	2.6

1 Cada persona podía indicar dos problemas, por lo que el total de respuestas es aproximadamente el doble que el de sujetos. Los porcentajes están calculados sobre el número de personas encuestadas y expresan qué proporción señaló cada problema.

Las preferencias políticas de los entrevistados permite establecer algunas diferencias entre las causas atribuidas al conflicto bélico: los simpatizantes del partido en el poder aluden a "la necesidad de los guerrilleros": "ellos no quieren hablar con los señores del gobierno", "sólo obedecen a las órdenes de los países comunistas"; mientras que los correligionarios de ARENA y del PCN insisten en la incapacidad y la corrupción del gobierno actual al que no le conviene finalizar con el problema en cuestión (ver Cuadro 33).

Cuadro 33
Causas del conflicto bélico según opción política (En porcentajes)

CAUSA CONFLICTO BELICO	OPCIÓN POLITICA						
	Ninguno	ARENA	PDC	PCN	Voto secreto	Cualquiera	No sabe
No sabe/No puede hablar	56.3	29.4	38.5	50.0	58.3	38.5	74.5
Lucha por el poder	11.8	17.6	15.4	18.8	16.7	15.4	5.0
Voluntad divina	8.6	0.0	7.7	0.0	8.3	23.1	10.6
Guerrilla y comunismo	6.6	17.6	21.2	6.3	0.0	7.7	0.7
Mala Admón. GOES	4.6	23.5	3.8	12.5	0.0	7.7	2.1
Injusticia social	5.6	5.9	3.8	6.3	16.7	0.0	4.3
Crisis económica	3.9	0.0	7.7	6.3	0.0	0.0	0.7
Otras razones	2.6	5.9	1.9	0.0	0.0	7.7	2.1

1 Cada persona podía indicar dos problemas, por lo que el total de respuestas es aproximadamente el doble que el de sujetos. Los porcentajes están calculados sobre el número de personas encuestadas y expresan qué proporción señaló cada problema.

4. OPCIONES POLITICAS.

A pesar de que gran parte de la población campesina entrevistada manifestó que ningún partido político representa sus intereses personales, incluso cuando se le pide una elección forzosa (ver Cuadros 7 y 8), el 70.0 % de los encuestados expresó con mucha seguridad que iría a votar en las elecciones para Alcaldes y Diputados de marzo de 1988; el 25.0 % afirmó que no iría a votar porque "las elecciones ya no tienen credibilidad", y el resto dijo no estar seguro de lo que iba a hacer. En el Cuadro 34 aparece la decisión de si ir o no a votar según departamento.

Cuadro 34
Va a votar o no según departamento (En porcentajes)

VA A VOTAR O NO	D E P A R T A M E N T O								Todos	
	AHUACH	STA ANA	SONSON	CUSCAT	CABAAS	SAN VIC	USULUT	SAN MIG	N	Z
No	25.6	29.1	27.8	19.5	11.5	20.3	19.7	32.1	162	25.0
Sí	74.4	68.5	66.7	78.0	84.6	72.5	75.5	59.3	453	70.0
Tal vez	0.0	0.0	1.9	0.0	0.0	2.9	1.4	3.6	10	1.5
No sabe	0.0	2.4	3.7	2.4	3.8	4.3	3.4	5.0	22	3.4

Con todo, la decisión de ir o no a votar parece estar más relacionada con algunos factores personales, sobre todo con las preferencias políticas de los encuestados, ya sean espontáneas (ver Cuadro 35) o forzadas (ver Cuadro 36).

Cuadro 35
Va a votar o no según opción política (En porcentajes)

VA A VOTAR O NO	O P C I O N P O L I T I C A						
	Ninguno	ARENA	PDC	PCN	Voto secreto	Cualquiera	No sabe
No	27.3	19.4	20.0	5.6	27.3	18.8	25.3
Sí	67.7	80.6	76.4	88.9	72.7	81.3	67.8
Tal vez	2.2	0.0	1.8	0.0	0.0	0.0	1.4
No sabe	2.8	0.0	1.8	5.6	0.0	0.0	5.5

Cuadro 36
Va a votar o no según elección forzosa (En porcentajes)

VA A VOTAR O NO	E L E C C I O N F O R Z O S A						
	Ninguno	ARENA	PDC	PCN	Voto secreto	Cualquiera	No sabe
No	39.0	14.9	14.8	15.2	14.6	25.0	15.9
Si	56.2	83.6	84.0	81.8	82.3	70.8	69.5
Tal vez	1.6	0.0	0.0	0.0	0.0	4.2	4.9
No sabe	3.2	1.5	1.2	3.0	3.1	0.0	9.8

Al pedir a las personas el porqué de su decisión de ir o no a emitir su voto en las elecciones de marzo, se encontró que de quienes manifestaban que iban a acudir a las urnas, algunos argumentaban que "votar es un deber ciudadano", otros que lo iban a hacer "por obligación", "para no tener problemas con las autoridades" o "con el patrón" y, otros más, confiaban en que "las elecciones pueden mejorar la situación del país". Por su parte, de quienes aseguraron que no emitirían el sufragio, la mayoría dijo no contar con el carnet electoral, otros alegaron sentir miedo de lo que podía pasar "ese día" y otros manifestaron que no les importaba quien quedara, pues "al final de cuentas, los pobres siguen siendo pobres" (ver Cuadro 37).

Cuadro 37
Razones para votar o no en las elecciones de 1988

VOTARA ELECCIONES 88 Y RAZONES	N	%	% parcial
Va a votar	453	73.7	
Es un deber ciudadano			40.0
Es una obligación			38.1
Tal vez mejora situación país			14.5
Otras razones			7.4
No va a votar	162	26.3	
No tiene carnet electoral			43.8
Miedo, incertidumbre			13.1
No le interesa			11.3
Otras razones			31.8

5. CONCLUSIONES.

A manera de conclusiones, se pueden sintetizar los principales resultados obtenidos por la presente encuesta de opinión pública corrida por el Instituto Universitario de Opinión Pública (IUODOP) de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA) a una muestra representativa (N = 643 personas) de la población adulta rural de El Salvador, entre el 13 y el 21 de febrero de 1988, a fin de compulsar la opinión de los campesinos respecto a la situación general de sus familias, a los principales problemas del país y sus opciones políticas.

1. "Si usted considera la situación general de su familia a comienzos del año pasado, y la compara con la situación de este año, ¿tiene la impresión de que las cosas han mejorado, siguen igual o han empeorado?"

Sólo el 8.2 % de la población entrevistada señala que las condiciones de su familia a principios de 1988 son mejores que las de 1987, frente al 55.3 % que opina lo contrario. Es decir, por cada salvadoreño que considera que sus condiciones familiares han mejorado, hay siete que señalan la miseria creciente en que se encuentran.

2. **"En su opinión, ¿cuáles son los dos problemas más graves o necesidades más urgentes que tiene su familia?"**

El desempleo y la falta de trabajo (42.0 %), la crisis económica (35.9 %) y la insatisfacción de las necesidades básicas, especialmente la de alimentación (26.6 %) son los tres problemas que las familias campesinas experimentan como más graves. Con frecuencia, los entrevistados hacían referencia a que "el trabajo no abunda" debido en buena medida a que "las cosechas no sirvieron por la sequía", y así "uno se endeuda más con el banco"; "las fichas que quedan no ajustan para los frijoles y las medicinas" y mucho menos "para poder darles el estudio a los hijos, que es lo único que uno de pobre puede dejarles para que se defiendan".

3. **Clase de vivienda (materiales de construcción).**

El 23.0 % de las viviendas visitadas es de construcción mixta; 35.5 % de bahareque; 22.5 % de adobe; 15.6 % son ranchos (construcciones hechas con bambú, paja y tejas) y 3.4 % son viviendas construidas con desechos (cartones, plásticos, láminas, paja, etc.). Cabe mencionar que, si bien las condiciones de vida de la familia campesina salvadoreña, en general, tienden a deteriorarse; las de la zona oriental son peores debido, entre otras razones, a que ha sido la zona más golpeada a lo largo de los ocho años de guerra y a la sequía sufrida en 1987, que vino a agravar la situación económica de los habitantes de dicha región.

4. **Servicio de agua para la casa.**

En el 63.6 % de las viviendas visitadas consumen agua proveniente de pozo; el 21.8 % consigue agua potable fuera de su casa, ya sea en pilas públicas o, como sucede en muchos casos, comprada; y, sólo 7.7 % cuenta con servicio de agua potable privado. El resto usa agua de ríos, o bien, agua lluvia almacenada en barriles o cisternas.

5. **Servicio sanitario de la vivienda.**

El 55.3 % de la población encuestada hace uso de letrinas; el 14.9 % de fosas sépticas privadas; el 3.7 % de fosas sépticas de uso común, y apenas un 1.4 % cuenta con inodoros (alcantarillados). Es importante subrayar que el 24.7 % de encuestados, es decir, uno de cada cuatro, dijo no contar con ningún tipo de servicio sanitario.

6. **Servicio de alumbrado en la vivienda.**

El 50.2 % de las viviendas visitadas cuenta con servicio de alumbrado eléctrico, mientras que en un 48.5 % de las casas hacen uso de candiles. El alto porcentaje de casas con alumbrado eléctrico que aparece en estos datos puede deberse, al menos en parte, a que se visitaron varias poblaciones cercanas a las principales carreteras del país.

7. "¿Cuáles son las enfermedades más frecuentes que padece su familia?"

Más de uno de cada dos salvadoreños (54.8 %) dijo que su familia padecía de enfermedades respiratorias tales como "gripes", "catarros" y "tos crónica". El 31.4 % dijo padecer de problemas gastro-intestinales, como la "pasadera" (diarrea), "lombrices" o estreñimiento; el 24.3 % hizo referencia a enfermedades infecto-contagiosas como el paludismo, el sarampión y la varicela; el 16.2 % dijo padecer de problemas nerviosos como "dolores de cabeza", "preocupación todo el tiempo" o "miedo de todo lo que pueda pasar" y un 18.9 % indicó enfermedades diversas como alergias o enfermedades crónicas.
8. "Cuando alguien de su familia se enferma, ¿qué hacen?"

De cada diez salvadoreños entrevistados, aproximadamente cuatro (el 37.6 %) dijeron que salían a comprar alguna medicina, "aspirinas" en la mayoría de los casos; tres (el 31.9 %) indicaron que van a visitar al médico que está "en la clínica del pueblo", y poco menos de dos (el 16.1 %) prefieren preparar alguna medicina casera. El resto prefiere otras alternativas que van desde "ir al hospital central" hasta "esperar a que se le pase el mal" -a veces por falta de dinero, a veces porque la religión que profesa la familia prohíbe la intervención médica.
9. "Y cuando tienen una emergencia (enfermedad grave), ¿qué hacen?"

Tres de cada cuatro personas entrevistadas (el 74.8 %) hace uso de los hospitales públicos, especialmente aquéllos que habitan en Santa Ana, Usulután y San Miguel; y, aproximadamente dos de cada diez (el 17.5 %) recurre a las unidades de salud.
10. "¿Podría mencionar cuál es el grupo político o institución que más le ayudó el año pasado para resolver los problemas de este lugar?"

El 73.1 % de la población entrevistada, es decir, más de siete de cada diez personas, aseguró no haber recibido ayuda, porcentaje levemente reducido en los Departamentos de Cabanas y San Vicente.
11. "Si usted considera la situación general del país a comienzos del año pasado, y la compara con la situación de este año, ¿tiene la impresión de que las cosas han mejorado, siguen igual o han empeorado?"

Apenas el 8.2 % de la población entrevistada considera que, en general, la situación del país mejoró a lo largo de 1987; el 27.2 % opina que dicha situación continúa mal, y el 64.2 % restante señala que en El Salvador las cosas han empeorado.

12. "En su opinión, ¿cuáles son los dos problemas más graves del país actualmente?"

La mitad de los campesinos entrevistados -principalmente los que habitan en las zonas conflictivas- (el 50.2 %) experimenta el problema de la guerra como el más grave, lo que no es de extrañar al considerar que ha sido el sector más afectado a lo largo de los ocho años de conflicto armado. En segundo lugar aparece el problema de la crisis económica (42.9 %), muy relacionado al problema del desempleo y la falta de trabajo (39.0 %), que se ubica en el tercer lugar. El resto hace referencia a problemas relacionados con la insatisfacción de las necesidades básicas como la alimentación, la vivienda y la miseria, en general.

13. "¿Cuál cree usted que es la causa principal de la guerra en nuestro país?"

Más de la mitad de la población encuestada (el 56.4 %) dijo no saber nada o no poder hablar sobre el particular, argumentando: "uno que no es leído no sabe nada de esas cosas, sólo sabe que pasan". De quienes dieron alguna respuesta, la mayoría (el 11.1 %) atribuyó el conflicto armado a la lucha por el poder; el 8.9 % aludió a la voluntad divina, y el 7.4 % a la "amenaza de los comunistas". El resto habló de la mala administración gubernamental, la injusticia social y de la crisis económica, entre otras causas.

14. "¿Piensa votar en las elecciones para alcaldes y diputados que se van a realizar en marzo próximo?" "¿Por qué?"

El 70.0 % de los encuestados expresó con mucha seguridad que iría a votar en las elecciones para Alcaldes y Diputados de marzo de 1988; el 25.0 % afirmó que no iría a votar porque "las elecciones ya no tienen credibilidad", y el resto dijo no estar seguro de lo que iba a hacer. Al pedir a las personas el porqué de su decisión de ir o no a emitir su voto, se encontró que de quienes manifestaban que iban a acudir a las urnas, algunos argumentaban que "votar es un deber ciudadano", otros que lo iban a hacer "por obligación", "para no tener problemas con las autoridades" o "con el patrón" y otros más, confiaban en que "las elecciones pueden mejorar la situación del país". Por su parte, de quienes aseguraron que no emitirían el sufragio, la mayoría dijo no contar con el carnet electoral, otros alegaron sentir miedo de lo que podía pasar "ese día" y otros manifestaron que no les importaba quien quedara, pues "al final de cuentas, los pobres siguen siendo pobres".

15. "¿Cuál le parece que es el partido político que mejor representa los intereses de personas como usted?" y "Si tuviera que elegir necesariamente entre ARENA, el PDC y el PCN para gobernar el país, ¿a cuál preferiría?"

La respuesta más frecuente que dan los entrevistados es que ningún partido político representa sus intereses personales: aproximadamente uno de cada dos campesinos (el 53.0 %) dan este tipo de respuestas en la elección espontánea y dos de cada cinco (el 39.3 %) en la elección forzada. "No hay quien se preocupe por nosotros"; "de qué sirve, si todos son iguales, el pobre siempre sufre", eran expresiones frecuentes de los encuestados. El resto indica partidos diversos y, aunque como era predecible, la pregunta de elección forzada aumenta significativamente el número de personas que se inclinan por alguno de los partidos indicados, el orden de preferencias políticas expresado en ambas preguntas se mantiene.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

IUDOP (Instituto Universitario de Opinión Pública). La opinión de los salvadoreños sobre 1987. Una encuesta de opinión pública (28 de noviembre - 6 de diciembre de 1987). San Salvador: Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, 25 de enero de 1988.

FICHA TECNICA

Realización: Instituto Universitario de Opinión Pública (IUDOP), Universidad Centroamericana José Simeón Cañas.

Fecha: 13 - 21 de febrero de 1988.

Muestra: 653 personas de la población adulta y rural de El Salvador, escogidas mediante muestreo aleatorio dirigido, con un error muestral de ± 0.04

Ejecución: Aproximación por hogares.

Asesoría: Víctor Antonio Orellana.

Coordinación general: Arely Hernández.

Dirección: Ignacio Martín-Baró.

16. ¿Cuáles son las enfermedades más frecuentes que padece su familia?
(1)Gastro-intestinales (4)Piel (alergias, ronchas)
(2)Infecto-contagiosas (5)Nerviosas
(3)Respiratorias (7)Otras: _____
17. Cuando alguien de su familia se enferma, ¿que hacen?
(1)Ir donde un médico (2)Ir a comprar alguna medicina
(3)Preparar medicina casera (4)Esperar a que se le pase
(7)Otros (especifique) _____
18. Y, cuando tienen una emergencia (enfermedad grave), ¿que hacen?
(1)Ir a un hospital público (nombre) _____
(2)Unidad de salud (lugar) _____
(3)Preparar medicina casera
(7)Otros (especifique) _____
19. Si usted considera la situación general de su familia a comienzos del año pasado, y la compara con la situación de este año, ¿Tiene la impresión de que las cosas (1)Han mejorado (2)siguen igual o (3)han empeorado?
20. En su opinión, ¿cuáles son los dos problemas más graves o necesidades más urgentes que tiene su familia?
() _____
() _____
21. Si usted considera la situación general del país a comienzos del año pasado, y la compara con la situación de este año, ¿tiene la impresión de que las cosas (1)Han mejorado (2)Siguen igual o (3)han empeorado?
22. En su opinión, ¿cuáles son los dos problemas más graves del país actualmente?
() _____
() _____
23. ¿Cuál cree usted que es la causa principal de la guerra en nuestro país? _____
24. ¿Podría mencionar cuál es el grupo político o institución que más le ayudó el año pasado para resolver los problemas de este lugar? () _____
25. ¿Cuál le parece que es el partido político que mejor representa los intereses de personas como usted?

26. ¿Piensa votar en las elecciones para alcaldes y diputados que se van a realizar en marzo próximo?
(1)Sí ()No
- 27.1. ¿Por qué? _____
27. Si tuviera que elegir necesariamente entre ARENA, el PDC y el PCN para gobernar el país, ¿a cuál preferiría?
(1)ARENA (3)PCN
(3)PDC (0)Ninguno